

Los combates en el Magdalena Medio

# Sin precisar número de bajas

ALONSO HEREDIA DURAN  
BARRANCABERMEJA

Por lo menos seis militares muertos y otros doce heridos sería el saldo de las intensas operaciones que adelanta el Ejército en la región de Yondó, Magdalena Medio antioqueño, mientras que sobre el número de guerrilleros dados de baja o heridos no se conoció ninguna información, como tampoco de los campesinos que han perdido la vida, resultado lesionados o se han visto obligados a huir en busca de protección.

A través de diversas fuentes, la mayor parte de ellas extraoficiales, se supo que en los combates que han librado tropas de la V Brigada con miembros de las Farc y de la Unión Camilista del Eln, murieron el suboficial Alvaro Bolaño Bonilla, natural de Tocaima, Cundinamarca, y el soldado Alfonso Rivera Rivera, oriundo de Sardinata, Norte de Santander. Se afirma igualmente que un subteniente y otros tres soldados perdieron la vida pero sus nombres no han sido dados a conocer.

## Soldados heridos

En cuanto a los heridos se conoció que entre ellos figuran los soldados Carlos Pérez, Rafael Padilla Acevedo, Carlos Plata, Hugo Calderón, Jairo Reyes e Hilden Villada. La mayor parte de militares lesionados han recibido atención médica en Barrancabermeja, mientras otros han sido llevados al hospital Militar de Bogotá.

Acerca de las bajas que las fuerzas del orden han infligido a los alzados en armas no se tiene mayor información, pero se aseguró que son varios los que han caído y que presumiblemente otros han sido llevados heridos por sus compañeros.

En cercanías de San Pablo, sur de Bolívar, el Ejército desmanteló un campamento del Eln. En esta acción, se asegura, murieron varios subversivos y se incautó armamento, explosivos y material de intendencia.

## Exodo campesino

Un tercer grupo involucrado dramática e involuntariamente

## “Nos sacaron del rancho a bombazos”

ALONSO HEREDIA DURAN  
BARRANCABERMEJA

Mientras que en medios allegados a las Fuerzas Militares se niega que la región de Yondó este siendo bombardeada, los campesinos que han logrado salir dicen lo contrario.

“Dios nuestro Señor nos salvó de morir apachurrados por las bombas que nos madrugaron a caer”, dijo una mujer que junto con dos pequeños hijos llegó hasta Barrancabermeja.

Esta campesina de unos 35 años, y quien se negó a revelar su nombre, contó que ella, su esposo, sus hijos y un trabajador, se encontraban levantándose como a las cinco de la mañana cuando “sentimos el ruido de los aviones que yo creo que volaban bajito, cuando pum, escuchamos el primer totazo y después otros que hacían tambalear todo. A nosotros no nos quedó más remedio que tirarnos debajo de la cama y esperar que pasara todo. Cuando sentimos que los aviones se iban salimos. Aunque encima del rancho no cayó nada, si nos sacaron a bombazos. Al salir vimos árboles desgarrados y tierra revolcada y entonces nos fuimos corriendo. Mi marido nos sacó hasta bien arriba y se fue a a ver qué les había pasado a sus abuelos que viven por los lados de El Bagre”.

La misma mujer dijo que no solo caen bombas sino que de vez en cuando pasan los helicópteros descargando verdaderas lluvias de balas.

Por su parte, el concejal de Yondó, Alvaro Córdoba, integrante del Comité de Emergencia, dijo a la prensa que posee información en el sentido de que la escuela y la casa comunal de La Concha quedaron reducidas a escombros como consecuencia de los bombardeos.

Al casco urbano de Yondó han llegado varias decenas de campesinos que ya fueron alojados en escuelas y están recibiendo atención por parte del Comité de Emergencia. Uno de ellos dijo que desde hace por lo menos dos días se produce un éxodo masivo de labriegos hacia Yondó y Barrancabermeja, pero que han tenido dificultades para llegar en razón a que se ven obligados a marchar por trochas para evitar ser sorprendidos por los helicópteros o por las patrullas terrestres del Ejército que ejercen un estricto control en la zona.

En vista de la situación, las autoridades de Barrancabermeja se preparan para prestar apoyo a la administración de Yondó en caso de que su capacidad para recibir a los campesinos sea rebasada.

campesina, que acosada por el fuego cruzado aporta una dolorosa y crecida cuota de víctimas, al tiempo que ve sus tierras arrasadas, perdidos sus enseres y animales y a quienes el único camino que les resta es emprender la huida para poner a salvo la vida.

Sobre el número de campesinos muertos tampoco hay precisión. En las últimas horas ha tomado fuerza la versión de una familia de apellido

Mosquera, compuesta por los ancianos esposos y cinco hijas, habría perecido. Sobre los heridos, se ha dicho en el centro asistencial de Yondó que por los menos diez personas han sido llevadas con heridas de bala o de esquirla. La más grave hasta el momento es una niña de ocho años, que recibió un tiro de fusil en la espalda.

Un campesino, de apellido Manrique, que logró salir de la zona de conflicto aseguró que



El brigadier general Carlos Gil Colorado, comandante de la V Brigada del Ejército, sede en Bucaramanga, dirigiendo operativos contra la subversión en el Magdalena Medio.

en La Concha, El Bagre y otros circunvecinos, hay muchos heridos pero que no se atreva a salir por miedo a que el trayecto sean confundidos guerrilleros y desde el aire maten con bombas o con fogatas de ametralladora.

Cabe también destacar que en Yondó se conformó un Comité de Emergencia, encabezado por el alcalde de calidad Braulio Mancipez, para recibir y atender a centenares de campesinos que se dirigen hacia la población tanto de las zonas que se ven en peligro de convertirse en blanco de acciones violentas como de las más peligrosas y que por lo tanto corren el riesgo de convertirse en blanco de acciones violentas.

A su turno, el Comité de Defensa de los Derechos Humanos de Barrancabermeja ha estado en varias ocasiones hasta la zona de conflicto, pero el resultado ha sido el impuesto de un estricto control militar que nadie garantiza la vida de quienes se aventuren por parajes.

De otra parte, medios oficiales pero de absoluta credibilidad dijeron que las raciones, en las que participan el Batallón Antiaéreo Granada, el de Contragrupos Número 5 y la Fuerza de Tarea, continuarán indefinidamente.